



## Honoria AKOGBETO

\* 30 Décembre 1945 + 29 Décembre 2024

Honoria a fait ses études d'infirmière au Bénin, ensuite elle est venue faire l'Ecole Supérieure en Soins Infirmiers de Lyon. C'est à cette période que Brigitte de PANTHOU l'a connue, Honoria était venue quelques jours chez elle à Paris. Ancienne directrice de l'école d'infirmières du CHU de Cotonou.

Honoria et son époux ont eu deux enfants, un garçon, Cyrille, et une fille, Odette, que le couple avait adopté, déjà décédée, il y a quelques années. Honoria était à la retraite de la fonction publique depuis octobre 1998.

Honoria AKOGBETO est mentionnée en 2001 comme membre du CA dans le journal ASN. Déjà 10 ans d'ASVODEVH, elle écrit en 2002 dans l'ASN 25 : En novembre 2003 Honoria passe la coordination Afrique à Talaré du Niger. En juillet 2004 a lieu à Porto-Novo un atelier animé par Honoria pour élaborer le « Guide de l'accompagnateur ».

Elle a été la fondatrice d'ASFODEVH Bénin en juin 2005.

En août 2012, l'Assemblée Générale d'ASFODEVH s'est réunie à Cotonou au Bénin sous la présidence de Elisabeth BOUREL, vice-présidente en remplaçant Pierre-Marie ANDRE, président empêché. Honoria, la Présidente de l'association locale, recevait tous les pays membres d'ASFODEVH, en regrettant l'absence des cellules du Mali et du RDCongo. Pendant cet AG l'association ASFODEVH a pu accueillir

*Toutes ces réflexions, ce sont celles aussi de mes pairs d'Afrique, réflexions que nous avons eu l'occasion de partager à plusieurs reprises. En conclusion, je dirais que nous avons tous ici la responsabilité de construire ensemble ce devenir commun en "intégrant l'avenir dans le présent", comme une dynamique qui va nourrir notre action. Il nous faut trouver ensemble ce qu'il faut faire pour pérenniser Asfodevh, pour avancer malgré les freins ou les handicaps. Je suis très heureuse d'avoir pu m'exprimer en profondeur devant vous. Je vous remercie.*



le Rwanda comme nouvelle cellule.

C'est au cours de l'AG à Cotonou qu'Honoria a été nommée Secrétaire Générale, faisant suite à Odile BONTE, la 1<sup>ère</sup> SG. Auparavant, à la création du PAF - Pôle Animation et Formation, qui remplaçait la coordination Afrique - Honoria était avec Sœur Emilie SOMDA et Omar Kondo un des trois responsables. Un extrait du compte-rendu de l'AG parle de cette nomination : « Nous, responsables des 10 cellules d'ASFODEVH présentes, prononçons une motion de félicitation et d'encouragement envers notre amie Honoria AKOGBETO, nommée Secrétaire Générale d'ASFODEVH au cours de cette AG 2012. »

Notre amie est venue souvent en France, entre autres à une réunion de CA à Caen en juin 2014. Elle faisait aussi des formations dans différents pays pour ASFODEVH, les dernières qu'elle a réalisées étaient au Congo-Brazzaville en novembre 2016 et avril 2017 au Tchad avec Brigitte. Depuis 2016 un partenariat est lancé entre le Bénin et ASFODEVH 06 pour la réalisation d'un centre de formation à Zinvié, inauguration était prévue en 2021.



En dehors d'ASFODEVH, Honoria était très engagée dans l'Eglise Locale, mais aussi dans diverses autres associations, comme auprès des petites filles "cuvettes" au grand marché de Cotonou et dans le

### Pendant une réunion du CA Honoria rappelle la philosophie d'ASFODEVH :

La philosophie et les principes d'action de l'association tournent autour de l'engagement et la promotion d'un développement humain, global, ascendant, engageant, pour les personnes et pour les groupes, créateur de liens et pas seulement de biens. Il se construit par un échange de connaissances, de compétences, de valeurs partagées, la création de réseaux d'expertise, le développement de synergies entre acteurs du sud et du nord et constitue ainsi une véritable force de changement. Pour bien comprendre ce développement à visage humain, les champs d'actions et d'expertise d'ASFODEVH, se reporter au Mandala.



cadre de l'AFIF. Association pour la Formation et l'Intégration de la Femme. L'AFIF a créé un Centre de Promotion Féminine qui récupère les filles déscolarisées et en déperditions scolaires pour les former en couture, layette, broderie, teinture, cuisine et personnel de maison. Progressivement, c'est devenu un centre de formation professionnelle et de perfectionnement. Ici on peut obtenir le CQM -Certificat Qualification au Métier cuisine et couture- le CQP -Certificat Qualification Professionnelle en couture- et le CAP en Hôtellerie / Restauration.

**Cela est à part :** Nous savions qu'Honoria avait un problème de circulation sanguine et que ses jambes étaient tout le temps enflées, elle avait du mal à marcher. Luc dit qu'elle a du prendre des médicaments pour faciliter la circulation et qu'elle a eu probablement une mauvaise réaction qui a provoqué sa mort.

## Les membres ASFODEVH pensent à Honoria AKOGBETO

avec notre affection nos mots et quelques photos



**Jeudi 2 Janvier 2025** : L'Association National ASFODEVH Bénin a la vive douleur de vous annoncer le décès de Mme Honoria AKOGBETO le dimanche 29 décembre 2024 à la suite d'une courte maladie. Union de prières et de pensées pour le repos de son âme ! Amitiés **Luc**



Bonjour Luc, merci pour ta nouvelle

Honoria a été pour moi une collègue et une grande amie qui m'a initié au travail et à la coopération entre Nord Sud ET Sud Nord alors que j'ai été président tout novice...

Par son caractère pratique et très concret j'ai beaucoup appris d'elle lors de nombreux CA à Paris. Lors de ses interventions au début vers 2005 alors que j'étais tout frais "président" je me souviens d'un de ses exposés bien ciblés : *"Le travail de développement et de mise en place de projets ne peut se faire que si l'échange se fait de manière réciproque du Sud et du Nord..."* Avec ma pensée et prière pour sa famille **Pierre-Marie ANDRE Asfo-06** - Chargé de communication ASFODEVH [www.asfodevh.net](http://www.asfodevh.net)

C'est une page de la vie d'ASFODEVH qui se tourne, avec le départ d'Honoria. Elle fut avec Odile une des grandes dames de l'association et je voudrais au nom d'ASFODEVH France lui rendre un grand hommage et la remercier pour le travail réalisé. Espérons que de là où elle se trouve, elle continue à nous accompagner et nous inspirer pour le bien des femmes béninoises et le travail de l'association pour le développement des pays adhérents.



Aujourd'hui, nous ne pouvons que prier pour elle et pour sa famille, particulièrement pour son fils. Amitiés Luc et courage pour continuer la tâche entreprise par Honoria. **Brigitte de Panthou**



Salut chers tous ! Luc du Bénin vient de nous informer le rappel à dieu de notre très chère et engagée membre d'ASFODEVH. J'ai eu à travailler avec elle et c'est une femme pétrie d'expériences... Nous restons en union de prière et en solidarité avec la famille de notre chère Honoria. Toutes mes condoléances à la famille éplorée.

Nous sommes de tout cœur avec vous. **Sonia Burkina Faso - Présidente d'ASFODEVH**



Merci pour l'information. Condoléances à la famille ASFODEVH. Que le Seigneur l'accueille dans son royaume éternel ! En union de prière pour le repos de son âme. **Martine Togo**

Que son âme repose en paix ! Condoléances à la famille éplorée et à ASFODEVH Bénin. **Karim Togo**

Mes sincères et amicales condoléances à la famille biologique, à la Famille ASFODEVH/Bénin et à la Grande Famille ASFODEVH pour cette triste disparition. Paix éternelle à son âme. **Rodin RDCongo**  
Oooh ! Nos très sincères condoléances à notre réseau national du Bénin et à la famille biologique du défunt. **Sébastien RDCongo**

**HONORIA**, un prénom lumineux et à ton image qui signifie « celle qui est pleine d'honneur ». Ce que je souhaite avant tout garder de toi ma « maman africaine », ce sont tes incroyables qualités humaines, ajoutées à celles de ton engagement professionnel et associatif.



Tu as toujours été cette Maman indéfectible pour tellement de ceux qui ont croisé ton chemin. De cette rencontre avec toi je garde précieusement ton rire, ton intuition, ta vitalité, ton engagement, ton rayonnement, ton intelligence du cœur, ta générosité, ta bienveillance, ton audace et ta grande humilité aussi. J'emporte avec moi ces mots que tu me disais pratiquement à chacun de nos échanges, qu'ils soient tristes ou heureux...



*« Ca va aller ma fille, on est ensemble on garde le lien ».*

A tout bientôt petite maman **Anne Villeneuve-Bayart ASFODEVH-06 pour Zinvié**

**Nous sommes en union de prière avec la communauté qui entoure Honoria pour son dernier départ**

**Mardi 14 janvier** : 20h Veillée de prières à l'église Saint Jean de Cotonou

**Mercredi 15 janvier** : 10h Messe d'enterrement en l'église Sainte Trinité de ZOPAH et Inhumation au cimetière